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读者聚焦——

让 快 递 包 装“ 更 瘦 更 绿 ”

去年邮政快递业循环利用2亿个包装箱

11 月 6 日，浙江省临海市永丰镇茶寮村，村民在晾晒竹
筐。茶寮村因地制宜，通过发展竹筐编织带动村民致富，成为
临海有名的“竹编村”。 蒋友亲摄（中经视觉）

11月9日，山东省博兴县店子镇东郑村，农民在晾晒红薯
粉皮。近年来，当地按照统一规划、统一品牌、统一标准的原
则，引导传统粉皮产业发展，有力促进了农民增收致富。

陈 彬摄（中经视觉）

今年“双11”购物节比往

年开始得早，时间跨度长，一系

列促销活动吸引着人们频频下

单，随之而来的是快递包裹量

的大幅增加。国家邮政局相

关负责人近日表示，预计今年

11月11至16日日均快递业务

量达4.9亿件，约为日常业务

量的2倍。

如何减少快递垃圾，让快

递包裹“绿”起来，成为人们关

注的一大话题。对此，一些读

者来信表达了自己的看法和

建议。

由国家邮政局发展研究中心撰写的《中国
邮政快递业绿色发展报告（2019—2020）》指
出，我国邮政快递业全行业2019年回收再使
用包装箱达2亿个。

该报告称，2019年快递包装绿色治理成
效显著，行业正加速构建末端减量化、中转
循环化、运输减排化、仓储节能化的绿色发
展体系。

2019年，快递业务量完成635.2 亿件，

同比增长25.3％，连续6年稳居世界第一。
随着电商快递的快速发展，对资源的消耗增
加，尤其是产生的快递包装废弃物问题引起
各界关注。

数据显示，截至2019年底，全国电子运
单使用率达98％，年可节约用纸量相当于
617亿张A4纸。电商快件不再二次包装率达
52％。循环中转袋使用率达75％，总使用量
同比减少96.4％，年节约一次性塑料编织袋

24.8亿条。
报告还提到，全行业回收再使用包装箱

2亿个，投入使用可循环箱（盒）约200万
个，使用共 8000 万次，节约纸箱 7800 万
个。45毫米以下“瘦身胶带”封装比例达到
75％，每件快件平均同比减少使用胶带近
20％，减少4.5亿米胶带使用量。运输更加清
洁低碳环保，行业使用新能源或者清洁能源
车辆达4.3万辆。 （据新华社电）

北京护国寺小吃豆汁改为罐装，首次走出门店，进入商
超；天津老美华鞋店开出“智慧门店”，“云货架”、3D量脚仪等

“黑科技”云集；四川老字号张飞牛肉首次以氮气锁鲜包装方
式卖到全国，让更多年轻消费者爱上“老味道”……近年来，不
少老字号发力创新，受到了消费者欢迎。

一块老字号招牌就是一段传奇，记录了社会变迁、市井繁
华。但如果一味桎梏于传统模式与传统产品，显然已经不能
适应快速变化的市场环境和消费者需求。一些老字号营收持
续下降甚至面临生存困境，主要原因就是产品老旧、服务落
后，已经无法吸引年轻消费者。组织架构陈旧、市场反应滞
后、人力资源匮乏、欠缺互联网思维等，成为老字号发展中面
临的共同困境。对于老字号来说，只有加大创新力度，才能焕
发出新的生机与活力。

老字号创新，要平衡好传承与创新的关系，代代传承下来
的文化内核绝不能丢，但在企业经营层面完全可以加大创新
力度。近年来，一些老字号在产品和服务方面加速创新，在转
型发展中越“活”越年轻，为老字号的创新提供了成功示范。

同时，要善于运用互联网思维，采取跨界、联名等多元化
方式提高品牌吸引力。如今，虽然市场环境变化很大，但企业
发展的根本规律未变，老字号需要激发自我革命的勇气和魄
力，加快品牌和产品升级迭代，借力数字化转型，这样才能持
续获得市场认可。

（作者地址：安徽省黄山市屯溪区）

“绿色存折”是有益尝试
陶象龙

11月11日，江西省安远县电商产业园，快递公司员工正在分拣包裹，准备运往各网点。为打通县域物流“大动脉”，安远县建立了县级分拨中心，

每天分拣量达到30万件，并开通26条城市直发专线，以降低电商企业快递配送成本。 蔡 倩摄（中经视觉）

合力推进快递绿色包装

周荣光

近些年，全社会十分重视推广快递绿色
包装。比如，国家邮政局印发实施邮件快件
绿色包装规范，推动出台快递封装用品国家
标准，推进实施可循环中转袋替代一次性塑
料编织袋试点；中国邮政、顺丰快递等企业
积极主动开展快递包装科技研发，也有快递
企业启动“回箱计划”，采用循环集包袋、
循环箱、胶带瘦身等办法，都取得了一定
效果。

但不可忽视的是，目前普及快递绿色包
装还任重道远。诸如“双11”网购节等时间
节点，在消费潜力得到极大释放的同时，大
量快递箱、包装袋被废弃，造成了环境
污染。

快递包装箱等废弃物是放错了地方的资
源。许多快递箱、快递袋制作精美，仅仅使
用一次就被扔掉，实在可惜。对于消费者来
说，想要再利用，得先堆放在家里，太占地
方；直接卖废品，既费力又不值钱，最后不
得不扔掉。

要变“废”为宝，物流行业应形成共
识，通过循环回收等措施促进资源利用，还
可以推广采用一些新技术。比如，开发APP
等工具，方便消费者在网上寻找附近的回收
点，人们捐赠纸箱后，可通过APP获得电子
消费券奖励等。同时，相关部门要加大行动
力度，进一步强化绿色快递宣传，努力形成
全社会共同参与的良好局面。

（作者地址：陕西省咸阳市秦都区）

“过度包装”亟待改进

许贵元

近年来，随着网购兴起，我国快递业每
年消耗的用于包装的纸类废弃物超过900万
吨，塑料废弃物约180万吨，并呈逐年快速
增长趋势。

如今，网购越来越火，不仅价格比商场
超市便宜很多，而且快递也比较便捷，深受
消费者欢迎。一些商家为确保货品在发运途
中安全无损，就在“加固”物品包装上大作

文章。无论物
品体积大小、
轻重，都会多
包几层外衣，
大盒套小盒，
胶带不知缠了

多少圈，导致快递“过度包装”问题突出。
一是造成资源浪费；二是产生的垃圾污染环
境。对此，应该引起高度重视。

目前，对快递包装材料回收再利用不
足，基本都当作废品一扔了之，无形中造成
了极大浪费，与节约型社会理念相悖。

为解决快递“过度包装”问题，目前国
内已有部分快递公司或电商推出了“一起环
保·纸箱回收”“快递纸箱回收换积分”和

“回箱计划”等服务，应该积极推广。同时，
建议国家尽快出台快递包装行业标准，规范
使用绿色环保包装材料，杜绝重复浪费和豪
华装饰，对快递包装产生的垃圾加大回收处
置，变废为宝。快递公司、商家等在商品包
装上要多采用一些“简包装”，少采用里三层
外三层的“过度包装”，千方百计做到既安全
环保，又防止资源浪费，让快递业真正成为
方便群众、造福百姓的“绿色产业”。

（作者地址：河北省唐山市路北区）

减量使用胶带和塑料袋

王宗征

网购商品包装，纸箱、胶带、塑料袋是
常常要用到的材料。纸箱完好，可以回收再
利用，但胶带、塑料袋都是一次性使用，如
果管控不好，在使用时不节制，就很容易造
成环境污染。因此，网购商品包装，应减少
使用胶带和塑料袋。

首先，充分认识过度使用胶带、塑料袋
等包装材料的危害。无论是快递公司，还是
相关监管部门，都要在胶带、塑料袋等容易
形成白色污染的包装材料减量使用方面形成
共识，按照分工和各自职责，就减量使用胶
带、塑料袋制定科学实用的办法。应本着减
量与提质相结合的原则，既要把胶带和塑料
袋用量减下来，又要提高包装质量，保障网
购商品包装和快递过程安全。这就需要在包
装设计上下功夫，实施精细化包装，厉行节
约，为包装瘦身，尤其要压缩胶带、塑料袋
使用量，形成网购商品“简洁包装”的新
风尚。

其次，要对胶带、塑料袋等及时回收，
不给白色污染留下空间。胶带、塑料袋虽属
轻体包装材料，但积少成多，积累起来数量
不少，做好回收工作不容忽视。要结合垃圾
分类以及网购售后包装材料回收，有的放矢
地回收胶带和塑料袋，积极开展无害化处理。

有关部门对网购商品包装，尤其是胶
带、塑料袋等使用情况应加强检查和监督，
对过度使用胶带、塑料袋的做法予以干预，
责令整改。同时，对合理使用尤其是依靠科

学设计对胶带、塑料袋等包装材料减量使用
的商家、快递公司予以通报表扬，在行业内
推介其好做法、好经验，以共同促进网购商
品包装向低碳型、清洁型、节能型转变。

（作者单位：天津市宝坻区档案馆）

充分调动各方积极性

余明辉

据报道，国家邮政局将制定出台邮政业
绿色发展行动计划（2021—2025），明确未
来5年快递包装绿色治理的目标任务和路线
图。这再次体现了国家治理快递包装污染的
决心，给我国快递绿色治理注入了重要
动力。

目前，快递包装绿色治理还任重道远，
尤其是塑料污染治理仍是突出问题，需要进
一步夯实工作基础。

首先是观念和意识问题。随着快递业快
速发展，我国快递包装物的使用量同步增
长。根据有关估算，我国快递业每年消耗的
纸类废弃物超过 900万吨、塑料废弃物约
180万吨，并呈快速增长趋势。但是，消费
者和快递企业还没有树立绿色快递意识。下
一步，要尽快形成社会合力，共同推进绿色
快递发展。

其次是执行力问题。快递绿色发展推进
不够理想，原因是多方面的，其中之一是缺
乏明确制度，制度执行力不够。从此次公布
的绿色发展行动计划来看，完善制度有明确
的目标，但如何进一步提升制度的执行力，
不折不扣落实好路线图，更好发挥部门合力
等，是推进绿色快递发展无法绕过的一
道坎。

再次是成本分摊问题。推进绿色快递，
尤其是治理快递塑料污染问题，一定程度上
意味着经营者和消费者成本将增加。对于快
递企业来说，由于市场竞争激烈，利润已经
非常少，如何消化绿色包装增加的经营成
本，以及相关成本如何在快递公司和消费者
之间分摊，是一个重要问题。这需要从更深
更多层面来应对。如果成本分摊问题不能很
好解决，绿色快递就很难真正有效落地。

也就是说，要让绿色快递更好落地，光
有硬约束还不够，还需要调动快递企业和各
方参与的积极性。这方面无疑还有很多配套
工 作 要
做。
（作者

地址：河
南 省 内
乡县）

近日，浙江省宁波市镇海区澥浦镇十七房村垃圾分类积
分兑换点准时对外开放，村民们拿着“绿色存折”陆续前来兑
换。“绿色存折”中的积分除了能兑换陈醋、大米、肥皂等生活
用品，还能兑换“健康”——村文体中心健身器械使用券、社区
卫生服务中心家庭医生和健康体检等服务。

当前，在乡村推广垃圾分类，还存在不小的难度和阻力。
一方面，在不少地区，农村群众的生活习惯不容易改变，缺少
垃圾分类意识。另一方面，对于垃圾分类的宣传，还存在不少
短板，许多农村群众不知道如何进行垃圾分类，对垃圾分类的
好处也知之甚少。

从这个意义上说，村民参与垃圾分类，可以获得“绿色存
折”积分奖励，是一种有益尝试，可以提高广大村民参与垃圾
分类的积极性。积分可以兑换生活用品，可以让更多农村群
众认识到垃圾分类的价值，养成垃圾分类的习惯。久而久之，
越来越多的村民就会接受垃圾分类理念，并转化为自觉行动。

值得一提的是，垃圾分类积分除了可以获得物质奖励，还
能兑换“健康”，享受一些锻炼、体检、诊疗福利，这是一大亮
点。当前，很多村民的生活条件有了很大改善，开始追求更健
康的生活方式和更优质的医疗服务。“绿色存折”积分可兑换
健康服务，有助于更好满足农村群众的需求。

总之，在乡村推广垃圾分类，应创新工作方式，让群众喜
闻乐见。只要科学引导，持之以恒执行，垃圾分类就能成为更
多人的文明生活习惯。

（作者地址：江苏省南京市江宁区）

现在，城市居民家庭平时
一般都不留纸箱子，平常购买
大小件生活物品或收到快递
后，往往把纸箱等包装物当废
品卖掉，或者直接丢弃。尤其
是节假日或网购季期间，被丢
弃的快递包装物就更多了。如
果将居民区大量的纸箱等包装
物分类整理，再经过简单加工，
循环利用起来，就能够节约资
源，减少污染，增加效益，这是
利国利民的好事。建议快递公
司或包装材料厂商在居民小区
设立收购点，统一回收居民丢
弃的纸箱等快递包装物，然后
分类、整理、加工，循环利用，为
创建节约型社会作出贡献。

——齐振松，浙江省开化
县解放街

解决快递包装浪费与污染
问题，一方面应从技术方面入
手，通过智慧包装，从源头上减
少快递包装废弃物的产生。快
递企业要加强技术攻关，进一
步降低环保新材料成本，让绿
色包装形成规模效益，吸引更
多企业推广绿色快递。另一方
面应创新商业模式，鼓励企业
在回收链条上寻找商机。虽然
被废弃的快递包装有很多，但
企业回收起来却很麻烦，而且
利润不高，因而动力不足。如
果居民废弃的快递包装能提前
做到干湿分离、简单分类、便于
存储运输，形成一定规模，企业
自然愿意上门回收。这需要社
区居委会等指导居民提前做好
垃圾分类工作。

——石志新，山东省威海
市海洋与渔业监督监察支队


